INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN EL ACTO DE INAUGURACIÓN DE LA XVIII EDICIÓN DE AGROEXPO

Don Benito, 25 de enero de 2006

INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN EL ACTO DE INAUGURACIÓN DE LA XVIII EDICIÓN DE AGROEXPO

Don Benito, 25 de enero de 2006

Como sabe alguno de ustedes y ha hecho referencia Domingo Fernández, en los meses de noviembre y parte de diciembre tuve que hacer un pequeño alto en el camino como consecuencia de un accidente ya superado. Y ese alto en el camino que no había hecho en los últimos veintidós años, había tomado las vacaciones como todo el mundo en los tiempos de vacaciones, me permitió asomarme desde la barrera a la arena regional para ver qué era lo que estaba pasando sin estar en el protagonismo diario de la actividad socioeconómica, política, cultural etc., de Extremadura. Y les debo confesar una cosa: vo me tenía que recuperar de un accidente y casi me muero del susto mirando todos los días desde la barrera qué es lo que estaba pasando o cuál era la imagen que dábamos los extremeños de lo que estaba pasando en la región. Y casi me entraban ganas de preparar las maletas y salir corriendo, porque rara era la mañana que uno no se desayunaba con alguna noticia o varias noticias casi todas negativas respecto a nuestra realidad regional. No es que nos fuera mal a algunos, es que iba mal todo aquello por lo que se ha luchado durante tantos años y por lo que han luchado tantos hombres y tantas muieres en Extremadura.

Miren, si ustedes, si cualquiera de nosotros le estuviéramos todo el día <mark>diciénd</mark>ole a alguien los males que le van a pasar mañana, pasado y al otro, las cosas negativas que le van a ocurrir, seguramente esa persona o terminaba saliendo corriendo, o seguramente se pegaba un tiro y se suicidaba. Y aquí ha pasado exactamente lo mismo, es decir, yo digo lo que visto desde la barrera: todo el mundo se va a veng<mark>ar de Extremadura, todo el mundo nos va a robar,</mark> desde luego primero los catalanes, después los vascos, después los europeos. todo el mundo nos va a robar, todo el mundo se va a gue<mark>dar con</mark> lo nuestro y todo va a pasar dentro de un par de años, ¿eh? Todo lo malo va a pasarle a Extremadura, se va acabar todo, se van a hundir todos los sectores, es que no es que haya pasado y podamos hacer un análisis de lo ocurrido. No, no, es que lo malo está por venir, lo malo está por venir y hablemos de lo que hablemos todo va a ser negativo y, claro, la pregun<mark>ta es: ¿to</mark>do eso que se dice que va a pasar, pasa? Y como yo llevo algunos años al frente de esta responsabilidad, pues me permito decir: oiga, ¿se acabó el porcino, se acabó el arroz, se acabó el vacuno, se acabó el tomate, se acabó el pimiento, se acabó el tomate, se acabó...? Porque todo eso, que era lo que se iba a acabar si hubiéramos hecho caso de aquellos agoreros que constantemente nos han estado anunciando el fin del mundo en nuestra región.

Y cuando yo entré de presidente de la Junta de Extremadura en el año ochenta y tres, con una producción de 200 a 300.000 mil toneladas de tomate, ya me acuerdo reuniones en el Parador Nacional de Turismo de Mérida donde se iba a acabar el tomate de la región, ¿se acuerdan algunos? Y no digo nada el porcino, se iba a acabar, y no digo nada el ovino. Bueno, hoy tenemos todos esos subsectores que se iban a acabar en mejor condición que nunca y haciendo proceso de primera y de segunda transformación.

¿Y qué es lo que yo quisiera decirle y transmitirle al mundo agrario extremeño? Quisiera decirles que las cosas muchas veces en la agricultura no son como son, sino como parecen. Y cuando damos la imagen de que lo que parece es que todo va mal, inmediatamente empezamos a tener una respuesta del mundo urbano, diciendo: como todo va mal, como esta gente no es capaz de ganar un duro, como lo que hacen es perder constantemente, para qué demonios seguir dando el cuarenta y tantos por ciento del presupuesto de la Unión Europea a un sector que lo único que hace es perder. Y comienza a plantearse un divorcio entre los intereses del mundo urbano y los intereses del mundo rural. Y yo creo que habría que romper la tendencia y habría que decir aquello en lo que vamos mal y habría que señalar aquello en lo que vamos bien para demostrarle al mundo urbano que en el sector agrario es tan importante, es tan moderno y es tan competitivo en algunos subsectores como puede serlo en la industria o como puede serlo en los servicios.

Por ejemplo, ¿qué pasa con el arroz? Con el arroz la campaña ha sido similar a la del año anterior, el precio por encima del año pasado y las ayudas mayores que las del año pasado, luego la situación del arroz ha sido, desde mi punto de vista, positiva en esta campaña.

¿Y el olivar? El olivar ha habido una merma de producción en algunas zonas como consecuencia de la sequía, pero el precio del aceite ha aumentado un cien por cien, lo cual es un escándalo; y se está vendiendo a cinco euros el kilo aproximadamente. Se ha puesto en marcha, además, lo que anunciamos, que negociamos con la Ministra, la ayuda por control integrado, 16 millones de euros que va a permitir los 300 euros por hectáreas que en estos momentos estamos en un proceso de solicitud y de petición, porque ha sido publicado.

¿Y el ovino? El ovino lo pasó mal por la sequía, pero el otoño ha sido un buen otoño y de 70 euros el año pasado el precio del cordero, se está, se ha pasado en estas navidades, en diciembre, a cien euros el precio del cordero.

¿Y el vacuno? El vacuno se iba a hundir, se iba a hundir consecuencia de las enfermedades, de la lengua azul, de todo, se iba a hundir. Bueno, pues resulta que se ha incrementado el cebo en el 100% del ternero y que la coyuntura del precio es una coyuntura buena.

¿Y los cereales de invierno? Los cereales de invierno el año pasado fue malo, pero este otoño y hasta ahora estamos teniendo una campaña inmejorable y hemos tenido unos buenos precios.

¿Y el porcino? No quiero ni hablar del porcino. El año ha sido seco, pero los precios han sido excelentes, la norma de ibérico hay que seguir negociándola con el Ministerio de Agricultura para que prime más la inspección ocular en el campo que el análisis, como ya tuve la oportunidad de poner de manifiesto en Zafra, de esto no se habla nunca. Es decir, estas noticias no aparecen nunca, porque son noticias buenas que indican que el sector agrario está haciendo cosas positivas en la región y que, por lo tanto, las ayudas que se reciben son ayudas que no van a saco roto, sino que son ayudas que están ayudando a modernizar y transformar y comercializar la agricultura en Extremadura.

¿Que hay problemas? Sin duda, y el primero y principal de ellos, lo ha dicho el presidente de la Feria, don Domingo Fernández, el tomate que vamos a tener. Tenemos un 32% de penalización, ¿consecuencia de qué? Consecuencia, yo diría en primer lugar, de una mala negociación que se hizo en el año 2000 donde no se contabilizó bien para España la producción tomatera que tenemos; y, al mismo tiempo; que hemos muerto de éxito. Es decir, nosotros estamos produciendo ahora más de dos millones de toneladas, cuando hace ocho o diez años estábamos en las quinientas mil toneladas.

Así que lo que hace falta es que la OCM de frutas y hortalizas que está prevista para el año 2007 se adelante, señora Ministra, para el 2006 en lo que hace referencia al tomate, se nos reconozca el cupo que tenemos de verdad, se evite la penalización y podamos seguir siendo competitivos con el resto de los países de la Unión Europea que sí tienen un cupo más ajustado a su realidad de la que ahora tenemos nosotros, y por lo tanto no podemos tener una pérdida de primas.

Las organizaciones agrarias Unexca, etc., piden un desacoplamiento parcial 60-40. Nosotros estamos de acuerdo, señora Ministra, con que esa situación ocurra. No estamos de acuerdo con alguna organización que pide el desacoplamiento al 100%. Trescientas mil pesetas por hectárea, aproximadamente, y dejar de cultivar, porque si dejamos de cultivar perdemos las primas, perdemos las subvenciones, perdemos la industria, perdemos las industrias auxiliares, perdemos en definitiva lo que es la fuente de riqueza de esta comarca en Extremadura.

Así que pedimos, desde aquí, desde Extremadura, desde la zona productora de tomate por excelencia de España, que por favor se pudiera adelantar la OCM de frutas y hortalizas en lo que hace referencia al tomate y no tengamos el problema de la penalización como consecuencia de que hemos sido capaces de producir en mejores condiciones y en unas cantidades que Extremadura quiere que se mantengan y quiere que se reconozcan para no tener que sufrir penalizaciones.

La fruta. Ha habido una magnífica producción en la campaña que ha pasado, los precios han sido bajos, pero lo que queda de manifiesto es que como uno esté fuera de las organizaciones frutales que existen, tiene la batalla prácticamente perdida. En fruta no se puede ir solo ya en la región extremeña. Sé que el Ministerio está haciendo algún tipo de decreto para unificar toda la

normativa y espero que ahí tengamos un futuro de acuerdo con lo que ha sido la tendencia de los últimos cinco o seis años. Los seguros agrarios es la tabla de salvación que tiene la agricultura en España y que tiene la agricultura en Extremadura, y en este sentido la Junta de Extremadura pasa la subvención de 6 millones de euros a 8,5 millones de euros para la campaña que viene. El seguro agrario es la tabla de salvación de nuestra agricultura, nuestra agricultura no puede estar dependiendo de mirar al cielo un día sí y otro no. Avisamos, y el que avisa no es traidor, por favor, hagan todo lo posible porque sus cosechas estén aseguradas, como consecuencia de las ayudas que tanto el Ministerio como nosotros damos a los seguros agrarios.

En definitiva, señoras y señores, yo creo que tenemos algunos lunares negros en el sector agrario extremeño que hay que combatir, que hay que trabajar, que hay que pelear para mejorarlo, y estamos haciendo los deberes muy bien en otros sectores que van magníficamente desde el punto de vista de la producción, desde el punto de vista de la transformación y desde el punto de vista de la comercialización, de tal forma que en estos momentos la industria agroalimentaria aporta el 38% del valor añadido bruto a la industria manufacturera extremeña, y que esa industria agroalimentaria que aporta el 38% del valor añadido bruto, aporta el 36% de la mano de obra para el sector extremeño; y, por lo tanto, es un sector que la Junta de Extremadura tiene la obligación de cuidar, tiene la obligación de liderar y tiene la obligación de reconducir.

Me alegro mucho de que el reto que hice en Acorex de hacer una gran cooperativa para Extremadura haya sido recogida por los interlocutores, y tengan ustedes la completa seguridad que en este mismo mes vamos a ponernos a trabajar con los interlocutores necesarios para que esa gran cooperativa sea una realidad en Extremadura y nuestra comercialización sea una realidad, que es en estos momentos la pata del banco que nos hace falta. ¿Para que? Para que la agricultura, como actividad económica, siga siendo una actividad boyante en Extremadura y siga siendo una actividad que demuestre al sector urbano que no es tirar el dinero sino que es, en definitiva, apostar por los alimentos; y, al mismo tiempo, apostar por el desarrollo rural. Si no hay agricultura, no habrá desarrollo rural por muchas leyes que se quieran hacer desde el Gobierno central.

Así que, señoras y señores, me gustaría que, por favor, cuando nos asomemos a la ventana todos los días no estemos pensando que las cosas nos van de mal en peor. Con esto no quiero decir que no se señalen los errores y los defectos que cometa el Gobierno extremeño o el Gobierno central, quiero decir que no estemos todo el día diciendo lo mal que nos va la vida, porque después la vida no nos ha ido tal mal a los extremeños, no nos ha ido tan mal a la agricultura, y el que haya venido a todas las ferias que se han celebrado, ésta es la XVIII Edición, se darán cuenta del salto tan espectacular que hemos pegado desde la primera Edición hasta la Edición número dieciocho. No tiene color, no tiene nada que ver lo que había en aquella feria primera con lo que hay en esta feria número dieciocho, que hoy y en estos momentos va a proceder a inaugurar la ministra de Agricultura, a la que le doy las gracias aquí, porque es la primera vez que el Ministerio de Agricultura hace presencia a

través de su máximo representante en una feria tan importante como es la Feria que en estos momentos se está inaugurando en el día de hoy en Feval.

Muchas gracias señora Ministra por haber venido y tiene usted la palabra.

